

PATRICK PUIGMAL

¡Diablos, no pensaba en Chile hace tres años!
Cartas inéditas sobre la independencia de Chile, Argentina y Perú (1817-1825)
Joseph Albert Bacler D'Albe. Estudio biográfico y prosopográfico
Osorno, PEDCH/ULA, 2006
ISBN: 956-7533-84-9

Reseñado por
Jorge Pinto Rodríguez
Universidad de la Frontera

Bajo este sugerente título Patrick Puigmal publica un conjunto de cartas inéditas sobre la independencia de Chile y Argentina escritas por Joseph Albert Bacler D'Albe, uno de los oficiales franceses de comienzos del XIX que participó activamente en la lucha por la independencia de Chile, Argentina y Perú, precedidas de un estudio biográfico y prosopográfico escrito por el propio Puigmal. En total, incluye veinte cartas escritas entre 12 de marzo de 1816 y el 15 de enero de 1825, la mayoría dirigidas a sus padres y que el autor tradujo personalmente. Se trata, pues, de un corpus documental que contiene las impresiones de este oficial desde que decide renunciar a su cargo en el ejército francés para buscar otros rumbos, hasta su muerte, comunicada a su padre por su esposa, desde Valparaíso.

Los primeros comentarios que merece este libro tienen relación con la recuperación de los estudios sobre la independencia, algo abandonados en los últimos años, y su particular acercamiento a través del epistolario familiar de un oficial francés que actuó en un hecho público de trascendental gravitación para tres países de nuestro continente. El estudio biográfico y prosopográfico que las anteceden ubican al lector en el contexto histórico, biográfico y genealógico en que fueron escritas. Postergados dice Puigmal, estos estudios constituyen una herramienta auxiliar muy importante para el historiador. A través de la reconstitución biográfica, agrega más adelante, se pueden observar las ideas y comportamientos

de aquellos oficiales que dejaron una huella respecto de la influencia militar francesa durante la independencia de nuestros países. La prosopografía (o estudios genealógicos), aporta además elementos indispensables para la comprensión de la heterogeneidad de un grupo aparentemente homogéneo, pero que tuvo sus propias diferencias.

Don Joseph Albert Bacler D'Albe nació en Sallanches (pequeño pueblo de Saboya), en el seno de una familia de la pequeña nobleza, el 22 de julio de 1879. Su padre, un alto oficial del ejército napoleónico, ejerció sobre él una fuerte influencia, por lo que no resultó extraño verlo incorporado al mismo ejército y participar en las guerras de la época, sufriendo todas las peripecias de las mismas. Herido en los campos de batalla, preso en Inglaterra, de cuyo cautiverio pudo escapar gracias a su padre, y activo soldado en los sucesos posteriores en Francia, tuvo que emigrar a América cuando la derrota de Napoleón obligó a muchos oficiales de su ejército a partir lejos de la patria. Bacler llega a Buenos Aires en febrero de 1817, después de una breve estadía en Estados Unidos, y muy pronto se traslada a Mendoza, desde donde se dirige a Chile para incorporarse al Ejército Libertador. Según Vicuña Mackenna habría jugado rol decisivo en la batalla de Maipú, en calidad de ingeniero jefe del ejército unido. Encargado luego de fortificar el puerto de Valparaíso, contrae allí matrimonio con doña Manuela López Borrego, para dirigirse en seguida a Mendoza, donde se

integra a las campañas contra los rebeldes e indios pampas. De regreso a Chile, parte casi de inmediato al Perú donde sigue prestando servicios en el ejército chileno que se trasladó a ese país, para retornar a Chile en 1822. Ese mismo año figura como miembro de la recién creada Academia de Ciencias, junto a otros ingenieros franceses que habían llegado al país (Dauxion-Lavaysse y Lozier).

Convencido que Chile jugará algún día un gran papel en América, Bacler se fue identificado con el país, a pesar de las estrecheces económicas que debió soportar. Incorporado a la expedición organizada por Freire para apagar la resistencia española en Chiloé, jugó en esa campaña un rol que Barros Arana calificó de distinguido y brillante. Lamentablemente su vida se acortaba. Víctima de la epidemia de fiebre amarilla que azotó a Valparaíso en 1824, falleció el 29 de diciembre de ese año, a los 35 años edad. Sus cartas, que el autor obtuvo por donación de uno de sus descendientes en París, en 2004, inéditas hasta ahora, reflejan, dice Puigmal, "sus sentimientos, penas y glorias, pero, lo más importante, constituyen un testimonio original y totalmente desconocido sobre esta época de la historia de Chile".

Y Puigmal tiene toda la razón. A través de sus cartas van pasando figuras emblemáticas de nuestra historia, descritas desde la óptica tan particular de este oficial francés. Además, su lectura va dando cuenta de episodios conocidos y desconocidos, narrados con la simpleza de un relator que escribe con la única intención de comunicar a sus padres sus aventuras en tierras tan lejanas. Hechos paradójales, como reunir en estas tierras a soldados que lucharon en Europa en bandos enemigos, hasta la descripción del terremoto de Valparaíso de 1822, Bacler va dejando un testimonio

de gran valor para la reconstrucción de nuestro pasado.

Patrick Puigmal, al igual que Bacler, se ha convertido en un chileno más que desde las tierras de Osorno, está enriqueciendo los estudios sobre nuestro pasado. Lo hace en una doble condición: En su calidad de historiador, rigurosamente formado en universidades francesas, y como formador de las nuevas generaciones que en la Universidad de Los Lagos empiezan a soñar con transformarse en historiadores. Y, así como su estudio avanza de lo individual a lo colectivo y desde Francia a un Chile que hoy día es más conocido que en el siglo XIX, su propia carrera reproduce, en otro ámbito, lo que Bacler logró desde aquel día en que se embarcó en Baltimore para dirigirse a los países del sur, en la expedición de Carrera, después de abandonar la idea de quedarse en Estados Unidos, el primer país al que llegó después de su salida de Francia.

La biografía de Bacler y las notas aclaratorias que Puigmal adjunta a las cartas, escritas con estilo fluido y ameno, atrapan la atención del lector. Testimonio tan personales, a ratos tan íntimos, las cartas de Bacler dan forma a un texto que deberían leer quienes sienten interés por nuestro pasado y quienes desean formarse una visión más amplia de sucesos tan importantes como la independencia del cono sur de América. Acompañado, además, de una iconografía que incluye planos de los principales episodios bélicos de la independencia, este libro coloca al alcance de sus lectores un material escasamente difundido. Sin duda, *¡Diablos, no pensaba en Chile hace tres años!* constituye un aporte que debemos agradecer a este historiador francés que con tanto entusiasmo, talento y seriedad se ha incorporado a la comunidad de historiadores chilenos.